# DER CRÍTICA®

Vigencia del 1 al 15 de agosto de 2025

Número 15 del año XI

Costo: \$10.00

YUCATÁN



#### PARA TRANSFORMAR PUERTOS YUCATECOS

## Draga de clase mundial ancla en Progreso

La embarcación "Fernando de Magallanes" recorrerá en los próximos meses los principales puertos del estado, iniciando en Sisal, y continuará en El Cuyo y Celestún



#### Redacción

Poder y Crítica Mérida. Yucatán.-

on la llegada de la draga "Fernando de Magallanes", una de las más avanzadas del mundo, inicia el histórico dragado de los principales puertos de Yucatán.

Con la llegada del buque de dragado "Fernando de Magallanes", una de las embarcaciones más avanzadas del mundo, el Gobierno del Renacimiento Maya marca un antes y un después en la historia portuaria del estado, al poner en marcha el ambicioso plan de dragado de los principales puertos de Yucatán.

"Hoy es un día histórico para Yucatán", afirmó el Gobernador Joaquín Díaz Mena durante la recepción del buque en el Puerto de Altura de Progreso. "La presencia de esta embarcación es una muestra tangible de que avanzamos con rumbo y con hechos. Cada paso ha sido planificado con seriedad, ejecutado con transparencia, respaldado por voluntad política y, sobre todo, con la confianza del pueblo", subrayó.

La embarcación "Fernando de Magallanes" recorrerá en los próximos meses los principales puertos del estado, iniciando en

Sisal, y continuará en El Cuyo y Celestún. En esta primera etapa, se extraerán más de un millón de metros cúbicos de piedra, equivalente a llenar 400 albercas olímpicas.

Este buque de gran calado cruzó 8,700 kilómetros desde Europa, atravesando el Océano Atlántico durante más de un mes. Con una eslora de 138.5 metros y una potencia de 30 mil caballos de fuerza, está diseñado para ejecutar dragados a gran escala con alta eficiencia y precisión.

El Gobernador Díaz Mena agradeció el respaldo firme de la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, a quien reconoció como una aliada estratégica para el desarrollo de

"Su compromiso se hace evidente en acciones como esta: una draga de clase mundial en un puerto que durante años la esperó, y que hoy se proyecta como uno de los más importantes del país", expresó.

Asimismo, extendió un reconocimiento al Almirante Secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales Ángeles, y a toda la dependencia federal por hacer posible esta operación en tiempo récord. "Es histórico que en menos de 10 meses de gobierno tengamos en Yucatán esta draga", añadió.

Díaz Mena reiteró que este hecho marca el inicio de una nueva etapa en la infraestructura marítima del estado. "Vamos a seguir transformando Yucatán desde el territorio, no desde el escritorio. Con obras que impacten la vida de la gente. Porque gobernar es cumplir. Y este gobierno cumple. El Renacimiento Maya avanza", concluyó.





### Firman convenio "Salud casa por casa" para llevar atención médica gratuita

Redacción

Poder & Crítica Mérida, Yucatán.-

Con el respaldo del Gobierno de México, el Gobernador Joaquín Díaz Mena puso en marcha esta estrategia que permitirá brindar atención preventiva a domicilio, con énfasis en personas adultas mayores y con discapacidad.

El Gobernador Joaquín Díaz

Mena firmó el convenio de colaboración del programa federal "Salud casa por casa", en presencia de la secretaria de Bienestar del Gobierno de México, Ariadna Montiel Reyes, con el objetivo de acercar atención médica preventiva y gratuita hasta las viviendas de las y los yucatecos, sin necesidad de que se trasladen a un centro de salud.

Desde el patio central del Palacio de Gobierno, el Gobernador detalló que esta estrategia permitirá brindar consultas, orientación y seguimiento médico en los hogares, gracias al trabajo de equipos multidisciplinarios integrados por médicas, médicos, enfermeras, promotoras y promotores de salud, así como personal de apoyo, conocidos como Servidores de la Salud, quienes recorrerán colonias, comunidades y zonas rurales de la entidad.

**DEL PAÍS** 

## Mérida, la capital con menor inseguridad

La capital yucateca se coloca como la más segura del país, ocupando el primer lugar con menor incidencia delictiva

Redacción

Poder y Crítica Mérida, Yucatán.-

esde el Ayuntamiento de Mérida que encabeza la presidenta municipal Cecilia Patrón Laviada todos los días se refuerzan la seguridad y la paz social en la ciudad mediante la cercanía, el cuidado y la promoción del sentido de comunidad, que son elementos claves para vivir en

"Sabemos que la seguridad es la base de las ciudades ordenadas y con calidad de vida, y la construimos de manera permanente acercando todos los servicios y programas sociales a cada rincón, buscando garantizar una atención primordial a las necesidades de las y los meridanos", enfatizó la alcaldesa.

Con base en datos proporcionados por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 2025, la capital yucateca se coloca como la más segura del país, ocupando el primer lugar con menor incidencia delictiva al registrar alrededor de 100 delitos por cada 100 mil habitantes, es decir una tasa mucho menor en comparación con la media nacional de 632.1 delitos.

Además, Mérida destaca como la segunda ciudad más



segura de Norteamérica, sólo por debajo de Quebec City, Canadá, según CEOWORLD Magazine 2024.

"Estos resultados se traducen en más oportunidades para las y los meridanos con la llegada de más turismo y de empresas que ofrecen más y mejores empleos, combatiendo

así la pobreza laboral. Además de ofrecer mejores servicios de manera sostenible, que permitan reforzar el tejido social en cada comunidad de nuestro municipio", afirmó la alcaldesa.

En el cuarto trimestre del 2024, solo el 18.9 por ciento de la población meridana presentó un ingreso laboral inferior a la canasta alimentaria, doblemente menor al dato nacional de 35.4 por ciento, posicionando a Mérida como la quinta ciudad con menor porcentaje de población con ingreso insuficiente para la alimentación básica.

Por su parte, la Policía Municipal realiza una importante labor de aproximación y cuidado en el primer cuadro de la ciudad, y en zonas que atienden los guardaparques, y se ha intensificado la estrategia de prevención de adicciones y delincuencia con programas como D.A.R.E. en escuelas de educación básica.

En la presente administración se ha dotado de mejores equipos, instalaciones más dignas y espacios adecuados para los elementos que a diario arriesgan su integridad para proteger a la ciudadanía.

A la fecha, se han instalado 10 botones de "Alerta Segura" en el primer cuadro de la ciudad, los cuales permanecen vigilantes las 24 horas del día para responder al llamado de auxilio de la población.

También se cuenta con estrecha coordinación con instituciones de seguridad y procuración de justicia de los tres niveles de gobierno, y la participación activa de la ciudadanía en la denuncia y la correspon-

En este sentido, el programa "Vecinos Vigilantes" ya cuenta con comités por toda la ciudad para fomentar la colaboración activa entre la comunidad y las autoridades, permitiendo que cada meridano participe en la construcción de un entorno más seguro y confiable.

En materia de servicios públicos municipales, el Ayuntamiento a la fecha ha reparado más de 236 mil baches, pavimentado más de 84 kilómetros y reemplazado más de 30 mil luminarias de vapor de sodio por nuevas luminarias LED.

Además, se han limpiado más de 2 mil 200 pozos de absorción en 347 colonias y 34 comisarías, y desazolvado más de 68 mil metros lineales de zanjas colectoras. También se han construido 14 aljibes para evitar inundaciones y encharcamientos en puntos críticos de la ciudad

## Entrega Cecilia Patrón apoyos de Enchula tu casa a adultos mayores para mejorar sus viviendas

Redacción Poder & Crítica Mérida, Yucatán.-

Queremos devolverles un poco de lo mucho que han hecho por nuestra ciudad", dijo Cecilia Patrón Laviada, presidenta municipal de Mérida, a los más de 112 personas mayores del oriente y sur del municipio que hoy cuentan con hogares más dignos a través del programa "Enchula tu casa".

"Estoy feliz de estar con mujeres y hombres que han dado lo mejor de sí por esta ciudad, y que sepan que en el Ayuntamiento de Mérida los queremos y los queremos bien. Y más allá de enchular sus casas, lo que queremos de verdad es enchular sus vidas, que sean felices, que estén contentos, que vivan con la tranquilidad que se merecen, con justicia social y hogares más dignos", compartió.

Con esta segunda entrega de 112 cheques del programa, suman ya 162 viviendas rehabilitadas, es decir 486 acciones realizadas durante esta administración municipal con una inversión de 3 millones 250 mil pesos, recurso social destinado a mejorar la calidad de vida de nuestras personas mayores con hogares más dignos.

El director de Desarrollo Social y Combate a la Pobreza, Arturo León Itzá, señaló que este programa es un ejemplo de cómo una política pública puede convertirse en un respaldo real para quienes más lo necesitan y sobre todo brindar una mayor calidad de vida plena y con justicia social.

**EN LA PORTADA** 

#### **JORGE CARLOS**

# Ramírez Marín sinónimo de corrupción

Los priistas de Yucatán no le perdonan a Jorge Carlos Ramírez Marín su traición cuando privilegió su bienestar, el de su familia y grupo político por encima de sus convicciones

@MAlvaAlca

Miguel Álvarez-Alcázar 📀

#### Redacción

Poder & Crítica Mérida, Yucatán.-

os priistas de Yucatán no le perdonan a Jorge Carlos Ramírez Marín su traición cuando privilegió su bienestar, el de su familia y grupo político por encima de sus convicciones partidistas y del instituto político que le dio todo, que no le vio aptitudes para lograr ganar la gubernatura yucateca y fue cuando decidió que era tiempo de 'chapulinear' a Morena bajo las siglas del PVEM.

En septiembre del 2023 Ramírez Marín informó que dejaría la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), para buscar la gubernatura de Yucatán con el PVEM, sin embargo, lo que provocó revuelo fueron las declaraciones que hizo sobre la alianza del PRI con el Partido Acción Nacional en Yucatán.

Incluso después de la salida del senador Ramírez Marín hubo militantes quienes comentaron al respecto de la salida, el modo y el momento en que deja la bancada del PRI, incluso uno de los militantes acusó de corrupto al senador, pero esto tan solo después de dejar la organización del tricolor.

Quién lo señaló por corrupción fue el representante Nacional del PRI ante el Comité de Radio y Televisión del INE, Miguel Álvarez Alcáraz, quien enlistó algunos de los posibles casos en lo que se señala a Jorge Carlos Ramírez.

"La salida de @jc\_ramirezmarin del Frente Amplio para irse al Partido Verde nos recuer-



da que su historial de acusaciones de corrupción es INMEN-SO", escribió en su cuenta de X, Miguel Álvarez.

"Extorsión, Enriquecimiento ilícito, trafico de tierras, evasión fiscal, desvío de recursos", fueron algunos de las supuestas acusaciones contra el senador.

Sobre estos supuestos señalamientos contra Ramírez Marín, el representante del PRI ante el Comité de Radio y Televisión del INE acusó que con esto cumple con el perfil para afiliarse a la cuarta transforma-

ción, sin embargo, esto provoca dudas de porque éstas acusaciones fueron encubiertas cuando formaba parte del PRI.

"En fin, cubre el perfil de la 4T", aseguró después de enlistar las acusaciones en contra del ex priista.

En respuesta, Ramírez Marín, compartió en sus redes sociales la carta que había enviado al CEN del PRI donde menciona que no formaría parte de la alianza entre el PRI y el

"No puedo ser parte de nin-

guna forma de esta estrategia que prolonga el deterioro de la sociedad y le cancela alternativa a los que nos siguen. Los próximos 6 años serán definitivos para Yucatán. Para mi es inadmisible apoyar o participar en una estrategia, cualquiera, que contribuya a dejar a este grupo y afines en el gobierno", escribió el senador ex priista.

En Octubre del mimo año, el dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, expulsó de la militancia a Miguel Ángel Osorio Chong, Nuvia Mayorga, Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Ávila, Jorge Carlos Ramírez Marín y Omar Favad.

#### ANTE LA EXPULSIÓN, **ALITO LLAMÓ "LASTRES"** A LOS TRAIDORES.

"Eso que se presentó en tiempo y en momento son procedimientos que llegaron a la Comisión que se tienen que atender por parte de militantes mujeres y hombres, y cuando se presenta una decisión personal, pues



es personal de quien no decide estar en un partido, y la decisión del Consejo y de la Comisión son decisiones colegiadas y contundentes".

Hay que recordarle a los morenos que en junio de 2012, como vicecoordinador de la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto, Jorge Carlos Ramírez Marín acusó la triangulación de recursos públicos capitalinos, a través de la asociación civil "Austeridad Republicana", para el proyecto de López Obrador.

Casi 12 años después, el ahora ex priista fue designado para contender por Morena como candidato al Senado por su estado, Yucatán, en fórmula con la también ex priista Verónica Camino Farjat, en la próxima elección.

Tras salir a la luz pública los supuestos desvíos del Gobierno de la Ciudad de México durante la gestión de Marcelo Ebrard, para financiar el proyecto de AMLO, el PRI nacional exigió al entonces Instituto Federal Electoral (IFE) que se investigara la

triangulación de fondos.

En rueda de prensa en la sede del PRI y acompañado por el entonces dirigente nacional, Pedro Joaquín Coldwell, Ramírez Marín presentó las irregularidades a través de asociaciones civiles en las que participaban personajes cercanos

al círculo del ahora presidente. En su intervención, el tres veces diputado federal tricolor señaló como uno de los creadores de "Austeridad Republicana" a Javier Núñez López, quien

durante la administración de

López Obrador fue funcionario de Pemex, acusado también de firmar multimillonarios contratos que favorecen a empresas ligadas a familiares del propio presidente.

El PRI nacional difundió el 22 de junio de 2012 un comunicado titulado: "Pide PRI al IFE que investigue la presunta triangulación de recursos públicos del GDF a la campaña de AMLO".

El comunicado parafraseó así las palabras del ahora candidato a senador por el Verde:

"Jorge Carlos Ramírez Marín presentó la secuencia de la investigación que el tricolor ha estado llevando a cabo para denunciar las presuntas irregularidades de Honestidad Valiente y otras asociaciones, indagatorias que, dijo, se complementan con denuncias interpuestas por otros partidos en contra del Movimiento Regeneración Nacional y su candidato presidencial".

El comunicado reprodujo de la siguiente forma los señalamientos que Ramírez Marín hizo contra Austeridad Republicana y contra su fundador, Javier Núñez. El mismo Ramírez Marín fue candidato a senador por el PRI en 2018 junto con Verónica Camino; en 2024, ahora ambos fueron candidatos ganadores de la alianza encabezada por Morena.

"Honestidad Valiente", se sabe, no paga impuestos. Lo que no sabíamos es la relación que hay entre ésta y la organización "Austeridad Republicana, A.C.," que obtuvo del gobierno capitalino un contrato -cuando apenas tenía tres meses de haberse creada- supuestamente para digitalizar los archivos de la Procuraduría de Justicia del Distrito Federal, pero a través del cual se asignaron los servicios de seguridad a López Obrador, dijo Ramírez Marín.

¿Quiénes crearon Austeridad Republicana?, preguntó Ramírez Marín, quien respondió: el señor Gabriel García Hernández, quien también fungía como representante de esta organización, además de Javier Núñez López".

Ramírez Marín fue titular de la SEDATU en el sexenio de Peña Nieto, y renunció al tricolor sumándose a la bancada del Partido Verde, aliado de Morena. Por este caso de presunto financiamiento ilegal, tanto el PRI como el PAN interpusieron al menos tres quejas ante el IFE y demandaron que se investigara su origen, de acuerdo con notas periodísticas.

El 17 de octubre del 23 Ramírez Marín se retiró de la contienda en Morena y aliados por definir la candidatura a la gubernatura de Yucatán rumbo a la elección 2024 y expresó su apoyo a Joaquín Díaz Mena, "Huacho". Así, Ramírez Marín publicó un video en redes sociales para anunciar su declinación a favor de Díaz Mena, quien es delegado del Gobierno Federal de los Programas de Desarrollo en Yucatán.

#### **CONTINÚA EN** LA PÁGINA 6

Página 6 EN LA PORTADA

"Yo le he reiterado a mi querido amigo Joaquín Díaz Mena, mi estimado "Huacho", que contará con nosotros, con nuestro esfuerzo, con nuestra dedicación; lo único importante es que Yucatán gane", expresó Ramírez Marín, acompañado del exdiputado.

Ramírez Marín publicó otro video en solitario en el que amplió los motivos por los que ya no buscaría la candidatura de Morena a la gubernatura de Yucatán. En su nuevo videomensaje, Ramírez Marín explicó que decidió unir fuerzas son el "Huacho" porque en Yucatán necesitan una plataforma en conjunto, sin divisiones y para sumar.

"Se trata de sumar, de apoyar. No puedo ser factor de división que merme las fuerzas de lo que necesitamos sea una plataforma imparable...He decidido unir fuerzas en lugar de dividir fuerzas...Sumo mis fuerzas a Joaquín y convoco a mis seguidores a que apoyemos esta causa: ganar el gobierno en 2024. Necesitamos revolucionar lo que hoy está estancado. Haciendo una sola fuerza convocamos y abrimos a otros mucho a sumarse", dijo Ramírez Marín.

Desde esa fecha, Ramírez Marín vive un ostracismo político, todos en Yucatan no lo bajan de traidor y chaquetero; se la pasa emitiendo comunicados y subiendo fotos a sus redes sociales como una manera de regresar a su esplendor político.

Por ejemplo el pasado 20 de julio de 2025 "econoció y respaldó el trabajo del colectivo las chelemeras, integrado por 14 mujeres mayas dedicadas desde hace más de una década a la restauración y protección de los manglares de Progreso".

Durante un encuentro con ellas, Ramírez Marín anunció su apoyo al desarrollo de un nuevo proyecto para la producción de miel de manglar, elaborada por la abeja melipona, una especie nativa clave en el ecosistema.

El evento se realizó en el estacionamiento de la Pista de Remo y Canotaje de Progreso, donde se destacó que gracias al esfuerzo conjunto de las chelemeras con académicos, investigadores y autoridades, se restauraron 91.2 hectáreas de manglar dentro de la reserva estatal "Ciénegas y Manglares de la Costa Norte de Yucatán".

También ha hecho llamados ahora como 'ecologista' "para proteger a las abejas, esenciales para la biodiversidad y la



seguridad alimentaria. Alertó que el cambio climático y el uso indiscriminado de plaguicidas amenazan su supervivencia, poniendo en riesgo la producción de alimentos en México y el mundo".

Se dice experto y asegura que existen alrededor de 20 mil especies de abejas a nivel mundial, y México alberga una gran diversidad, especialmente en estados como Oaxaca, Chiapas, Veracruz y Quintana Roo, donde se han identificado 46 especies de abejas sin aguijón.

También durante la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, Ramírez Marín, y la directora

general de la Lotería Nacional, Olivia Salomón Vivaldo, encabezaron la develación del billete conmemorativo dedicado a las mujeres latinoamericanas. La pieza representa, en palabras del senador yucateco, un símbolo de visibilización, dignidad y homenaje a las luchas históricas de las mujeres en la región: "Este billete no es solo un papel o una expresión de buena suerte: es un recordatorio de que la igualdad no es producto del azar, sino de un compromiso firme y permanente", afirmó.

azar, sino de un compromiso firme y permanente", afirmó. Y también le hace al veterinario, el pasado 6 de julio durante la jornada de esterilización

"Mascotas más sanas y más

felices" se realiza en el interior del estado de Yucatán, específicamente en Chocholá, donde se atendieron a 28 perros y gatos, evento que supervisó Jorge Carlos Ramírez: "Al impedir la proliferación de perros y gatos callejeros se evita que estos animales sean atropellados, o bien, que ataquen a transeúntes o sean propagadores de enfermedades, como la rabia", afirmó Ramírez Marín.

Hay que recordar que en junio de este año también se adjudico y celebró la aprobación de las reformas a la Ley General de Vida Silvestre que prohíben el uso de mamíferos marinos en espectáculos de entretenimiento: "Es un acto de justicia que marca el inicio de una nueva relación entre los seres humanos y estos seres sintientes; hoy corregimos un error histórico de la humanidad: haber esclavizado a seres que sienten, piensan y actúan como nosotros, solo por fines de lucro", subrayó

Ya enfundado como ecologista presentó una reforma para reducir la generación de residuos, optimizar el uso de materiales y modernizar el sistema nacional de manejo de desechos; la propuesta modifica la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos e impulsa la incorporación legal del modelo de eco-









nomía circular en los procesos productivos del país.

El legislador "explicó que México necesita dejar atrás el sistema lineal de producción, consumo y desecho. En su lugar, plantea un modelo circular enfocado en reutilizar, reparar, reciclar y valorizar recursos". El senador yucateco señaló que este cambio debe guiarse por principios de eficiencia ambiental, tecnológica y económi-

En abril, Jorge Carlos Ramírez tomó la tribuna para decir que con el objetivo de disminuir la cultura de la violencia, presentaba una iniciativa contra la apología del delito en canciones de narcocorridos y corridos tumbados. Su propuesta fue dada a conocer en la Cámara de Senadores el 24 de abril de 2025, bajo el argumento de que algunas canciones deben contener algún tipo de advertencia para prevenir del tipo de letra a los niños, jóvenes y padres de

Obviamente la respuesta de quienes viven de esta música fue contundente y la calificaron de populista y fuera de contexto.

#### **LOS TERRENOS** SON SU PASIÓN

De 2012 a 2015 fue secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, durante la presiden-

cia de Enrique Peña Nieto, ahí dicen, obtuvo su doctorado en corrupción.

Dotado de carisma y convincente oratoria, aunque se le atribuyen escasas luces intelectuales, Ramírez Marín lo acompaña un fantasma, una densa sombra por donde avanza. Una larga historia de corrupción que, según testimonios múltiples, fue lo que provocó en febrero de 2015 su abrupta salida como titular de la Sedatu.

Se sabe que seis meses antes de dejar la Sedatu, Ramírez Marín era ya investigado por la Secretaría de Hacienda, a cuyo frente se hallaba Luis Videgaray. El motivo eran evidencias múltiples de que funcionarios de aquella dependencia y despachos de abogados privados conectados con Ramírez Marín se dedicaban -y dedican aún ahora – a la extorsión sobre propietarios de terrenos agrícolas, urbanos o turísticos, especialmente en la península de Yuca-

Videgaray había ordenado las indagaciones por indicios de que estas extorsiones se habían practicado en varios casos con el argumento de que se estaban recabando "apoyos" para una eventual campaña presidencial del titular de Hacienda. La verosimilitud del argumento se basaba en una presunta cercanía con Ramírez Marín desde que ambos coincidieron, en 2009, como diputados federales en la LXI legislatura. Pero los reportes obtenidos revelan que Videgaray solicitó en Los Pinos el cese e incluso el procesamiento penal de Ramírez Marín. Este cayó, sí, pero a una nueva curul.

Ya en este 2016 Ramírez Marín se vio involucrado en señalamientos por la construcción irregular de cientos de casas en Guerrero durante su gestión en Sedatu, para albergar a damnificados de huracanes, muchas de las cuales han debido ser derrumbadas por su mal estado.

Ramírez Marín ha sido conocido en Yucatán por décadas como un especulador de terrenos que echaba mano de contactos con el gobierno federal para concretar negocios. Pero la Sedatu lo catapultó a las grandes ligas.

Varios de sus socios, amigos y compadres desde aquellas épocas en que eran simples coyotes judiciales se sumaron a la Sedatu en plan de rapiña. Uno de ellos, Cástulo Ramírez, fue designado delegado de la dependencia en Yucatán, pero dejó el puesto en medio de escándalos. Otro, Omar Conde, arribó a la delegación en Guanajuato. A un incondicional más, su ex asistente Luis Borjas, quien nunca había tenido un cargo público de mediana responsabilidad, logró colocarlo como delegado de Sedesol en el propio Yucatán.

Sobre Borjas hay un episodio singular: fue removido cuando Ramírez Marín dejó Sedatu. Lo relevó Miguel Enríquez López, identificado con Emilio Gamboa. En sus primeros días en el puesto, Enríquez encaró una manifestación en su contra, que lo acusó de proteger intereses de Pablo Gamboa, hijo del senador priísta. Se aseguró que la movilización tuvo las huellas digitales de Ramírez Marín.

El paso por Sedatu coincidió con un aumento en el patrimonio personal de Ramírez Martín, quien por años vivió en casas de interés social en un fraccionamiento de clase media en Mérida. Ahora ocupa una mansión en el exclusivo fraccionamiento Campestre de esa capital, y se le atribuye la propiedad de un rancho en Motul, una residencia de playa en la costa yucateca y un departamento de lujo en Polanco.

Apenas unos atisbos a la historia negra de Ramírez Marín, hoy destacado representante del "nuevo PRI", el que se proclama en contra de la corrupPágina 8 EN LA CONTRA

#### RAFAEL MARÍN Y LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE ADUANAS

# Suman esfuerzos para fortalecer el comercio

Las y los participantes destacaron la importancia de avanzar en la modernización aduanera para agilizar el comercio legítimo





## Rafael Marín reafirma respaldo de la ANAM al sector automotriz

En un paso más hacia la transformación del sistema aduanero mexicano, el titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), Rafael Marín Mollinedo, sostuvo una reunión estratégica con representantes de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), con el objetivo de reforzar la colaboración interinstitucional y acelerar la modernización de los procesos en las aduanas del país.

Acompañado por funcionarios de las direcciones generales de Investigación Aduanera y de Atención Aduanera y Asuntos Internacionales, Marín abordó temas clave como la implementación de carriles exprés para empresas certificadas, el despacho conjunto y anticipado, así como la actualización normativa y tecnológica en puntos aduaneros prioritarios.

El director de la ANAM, quien también se ha desempeñado como representante de México ante la Organización Mundial del Comercio (OMC), destacó que el sector automotriz es una piedra angular de la economía nacional y reafirmó su compromiso con mantener una interlocución constante y efectiva con todos los sectores productivos.

"La eficiencia en aduanas no solo reduce costos y tiempos, sino que se traduce en una mayor competitividad para México en los mercados internacionales", subrayó Marín Mollinedo. En ese sentido, los asistentes coincidieron en que la coordinación institucional será determinante para construir una aduana moderna y dinámica, a la par de los principales socios comerciales del país.

Esta reunión se enmarca en los esfuerzos encabezados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para consolidar un sistema aduanero de vanguardia que responda a los desafíos del siglo XXI, con un enfoque en la facilitación comercial y el fortalecimiento de la seguridad y trazabilidad de las operaciones.

Con estas acciones, la ANAM refrenda su papel como aliada del sector productivo, apostando por la innovación como vía para impulsar el desarrollo económico nacional. Redacción Poder y Crítica CDMX.-

a Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), encabezada por su titular, el político quintanarroense, Rafael Marín Mollinedo, lideró una reunión de trabajo estratégica de alto nivel con el secretario general adjunto de la Organización Mundial de Aduanas (OMA), Mtro. Ricardo Treviño Chapa, en la cual también participaron las y los directores generales de la ANAM.

Durante este importante encuentro, se dialogó sobre la colaboración estrecha y permanente que ha sostenido la ANAM con la OMA, abordando los principales retos y oportunidades del sector aduanero nacional en un contexto global marcado por la imposición de nuevos aranceles, el crecimiento del comercio electrónico y la instrumentación de nuevas tecnologías, así como la necesidad de garantizar la seguridad fronteriza.

Se intercambiaron puntos de vista sobre estrategias para fortalecer la facilitación comercial, con énfasis en la implementación de tecnologías de inspección no intrusiva y otros mecanismos innovadores para combatir el contrabando y el tráfico ilícito de mercancías.

Las y los participantes destacaron la importancia de avanzar en la modernización aduanera para agilizar el comercio legítimo, reducir costos operativos y reforzar la seguridad en las fronteras, en línea con los estándares internacionales promovidos por la OMA.

El titular de la ANAM subrayó el compromiso de México con la adopción de tecnologías avanzadas, especialmente los sistemas de inspección no intrusiva, que permiten optimizar los procesos de revisión sin comprometer la seguridad.

"En un entorno global don-



de las políticas comerciales enfrentan nuevos desafíos, la ANAM trabaja de la mano con la OMA para implementar soluciones que promuevan un comercio justo, transparente y seguro, fortaleciendo la competitividad de México en el mercado internacional", afirmó Marín Mollinedo.

Con esta visión, el titular de la ANAM ha impulsado una agenda aduanera centrada en la innovación tecnológica, la cooperación multilateral y la eficiencia operativa, elementos clave para posicionar a México como referente regional en materia aduanera.

Durante el diálogo, se subrayó la importancia de responder a los retos derivados de la coyuntura internacional, como las tensiones comerciales, el





crecimiento del comercio electrónico y los nuevos esquemas de recaudación. La ANAM y la OMA acordaron reforzar la capacitación del personal, el intercambio de información y la implementación de estándares globales, con el objetivo de consolidar una operación aduanera moderna, segura y eficiente.

De esta manera, bajo la conducción del titular Rafael Marín

Mollinedo, la ANAM reafirma su compromiso con la modernización de los procesos aduaneros, la adopción de tecnologías de vanguardia y la cooperación internacional como pilares estratégicos para enfrentar los desafíos del comercio global. En un mundo interconectado, México se consolida como un actor clave en la transformación del sistema aduanero internacional.

## Inaugura Rafael Marín el 85° Congreso Nacional de Agentes Aduanales de la CAAAREM

Redacción

Poder y Crítica CDMX.-

El titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), Rafael Marín Mollinedo, inauguró el 85° Congreso Nacional de Agentes Aduanales de la Confederación de Asociaciones de Agentes Aduanales de la República Mexicana (CAAAREM), reafirmando el papel clave que desempeña este gremio en el fortalecimiento del sistema aduanero nacional.

Durante su mensaje, Marín Mollinedo destacó que las y los agentes aduanales son actores estratégicos que operan en la intersección entre la legalidad y el dinamismo del comercio, siendo aliados naturales de la institucionalidad aduanera. Señaló que el Congreso representa un espacio fundamental para avanzar en la modernización del sistema aduanero y consolidar un ecosistema más eficiente, seguro y transparente.

La ANAM ha definido tres ejes prioritarios de acción:

- Combate frontal al contrabando y al comercio ilícito.
- Modernización tecnológica de los procesos aduaneros.
- Fortalecimiento de las capacidades humanas mediante una estrategia nacional de profesionalización.

Marín Mollinedo subrayó que la función aduanera va



fiscal, al tener un papel estratégico en la competitividad, la seguridad y el cumplimiento de tratados internacionales.

Por su parte, el presidente de la CAAAREM, A.A. Miguel Cos Nesbitt, agradeció la participación de la ANAM y expresó su confianza en que este Congreso fortalecerá la corresponsabilidad entre autoridades y agentes. "Que salgamos de aquí con la convicción renovada de que los agentes aduanales somos pieza clave para el desarrollo económico y la seguridad jurídica del país". afirmó.

En su participación, el presidente de CONCAMIN, Alejandro Malagón Barragán, reconoció el impacto positivo del Programa de Autorregulación de la CAAAREM en la lucha contra el comercio ilegal y subrayó el rol estratégico de los agentes aduanales dentro

El evento también contó con la participación de la Subprocuradora de Inspección y Vigilancia Industrial de la PROFEPA, Gabriela Ortiz Merino, y el Director General de Fomento y Administración Portuaria, Contralmirante Antonio Martínez Plancarte.

La jornada inició con Honores a la Bandera por parte de la Secretaría de Marina y continuó con la presentación de la Encuesta Nacional de Aduanas, Logística y Comercio Exterior 2025. Además, se rindió homenaje a agentes aduanales con 25 y 50 años de trayectoria, destacando su legado y compromiso con el país.

La Agencia Nacional de Aduanas de México reafirma su compromiso con transformar las aduanas con eficiencia, legalidad y visión de Estado. Con información de En Concreto.



# ER CRÍTICA®



**PÁGINAS 8-9**